MOURIR COMME HOMME

UN FILM DE JOÃO PEDRO RODRIGUES

Celle prep le voire de Gragmani Minadi chia Control de Recheratio qui felbre, cura Maltin In President dies Julies Physioles Act & Estal #ERechangle Down as consumbled news sweets

- didefendire dons les seles, sinchendire.

- to escape the such that the property of
- Fig differential to spirit a support to the time least a base of least on citizen-



Tonia, une transsexuelle vétéran des spectacles de travestis à Lisbonne, voit s'effondrer le monde qui l'entoure : son statut de star est menacé par la concurrence des jeunes artistes. Pressée par son jeune copain Rosário d'assumer l'identité de femme et de se soumettre à l'opération qui la fera changer de sexe, Tonia lutte contre ses convictions religieuses les plus intimes. Pour s'éloigner de tous ses problèmes, elle part à la campagne avec Rosário. Après s'être égarés, ils se retrouvent dans une forêt enchantée, un monde magique où ils rencontrent l'énigmatique Maria Bakker et sa copine Paula. Et cette rencontre va tout faire basculer...

FICHE ARTISTIQUE

TONIA FERNANDO SANTOS / ROSÁRIO ALEXANDER DAVID / MARIA BAKKER GONÇALO FERREIRA DE ALMEIDA / ZE MARIA CHANDRA MALATITCH / JENNY JENNY LARRUE IRENE CINDY SCRASH / TEIXEIRA FERNANDO GOMES / PAULA MIGUEL LOUREIRO DR. FELGUEIRAS ANDRÉ MURRACAS

FICHE TECHNIQUE

RÉALISATEUR JOÃO PEDRO RODRIGUES / SCÉNARIO JOÃO PEDRO RODRIGUES, RUI CATALÃO / COLLABORATION JOÃO RUI GUERRA DA MATA / IMAGE RUI POÇAS (AIP) / 50N NUNO CARVALHO / MONTAGE RUI MOURÃO, JOÃO PEDRO RODRIGUES / MIXAGE JEAN-PIERRE LAFORCE / DIRECTION ARTISTIQUE JOÃO RUI GUERRA DA MATA / DÉCORATION FERNANDO AREAL / COSTUMES PATRÍCIA DÓRIA / MAQUILLAGE SANDRA PINTO / DIRECTRICE DE PRODUCTION BEATRIZ JARMELA / PRODUCTEURS ASSOCIÉS ALEXANDRA HENOCHSBERG, ARTHUR HALLEREAU, GREGORY GAJOS / CO-PRODUCTRICE JUDITH NORA (AD VITAM) / PRODUCTRICE MARIA JOÃO SIGALHO (ROSA FILMES) / PRODUCTION ROSA FILMES, AD VITAM / DISTRIBUTION ÉPICENTRE FILMS / AVEC LE SOUTIEN DE L'ACID ET DU GNCR

Portugal / France / 2009 / 2h13 / couleur / 35mm / 1,33 / Dolby SRD SÉLECTION OFFICIELLE, UN CERTAIN REGARD - FESTIVAL DE CANNES 2009 DES SCENES SONT SUCEPTIBLES DE HEURTER LA SENSIBILITE DES JEUNES SPECTATEURS.

JOÃO PEDRO RODRIGUES

1997 PARABENS Joyeux Anniversaire. ESTA É A MINHA CASA Ca c'est ma maison

1998 VIAGEM À EXPO Voyage à l'Expo

2000 O FANTASMA

Competition Officialle | Line | Local | 1000 Meilleur Longmetrage Thi No. I Law No. W. L. ZIOI Mailleur Longmétrago Étranger - Institut CENTRAL PUBLISH 2000

2005 **ODETE**

2009 MOURIR COMME UN HOMME

Competition Officialle, Un Certain Regard

http://www.cinemas-de-recharche.org



Notes

JOÃO PEDRO RODRIGUES

MOURIR COMME UN HOMME

est l'histoire de Tonia, une icône fulgurante de la nuit lisboète qui, à la fin des années 80, à l'apogée de sa carrière, a abandonné sa double identité et s'est appropriée son « personnage artistique ».

Elle a subi toute une série d'interventions de chirurgie plastique qui l'ont transformée en femme aux yeux de la société. Tonia a progressivement effacé les vestiges de son identité masculine qui représentaient tout ce qu'elle ne pouvait pas contrôler : la discrimination due à son homosexualité, la masculinité de son corps, le nom de sa famille qui l'a rejetée, la paternité d'un fils né d'un rapport hétérosexuel pendant l'adolescence. Mais cette métamorphose est aussi sa tragédie. Tonia transforme son apparence sans jamais changer de sexe. Contre sa volonté et contre la vérité la plus urgente et la plus immédiate s'élève sa conscience la plus profonde ; ses convictions religieuses l'empêchent de parachever sa transformation.

C'est un film de guerre. Un monde en guerre, une guerre contre soi-même. Mais il s'agit aussi d'une histoire d'amour, celle de Tonia et de son jeune copain Rosário, un « Roméo et Juliette » inédit.

MOURIR COMME UN HOMME est inspiré des témoignages de travestis, transsexuels, médecins et gens du spectacle que j'ai interviewés pendant les mois préparatoires à l'écriture de cette histoire. Ils m'ont servi de points d'ancrage au réel pour inventer mes personnages et leur monde implacable.

Je n'ai, cependant, jamais eu l'intention d'être fidèle à ces témoignages. L'écriture s'est plutôt conformée aux exigences de la construction romanesque, dialoguant avec les codes de la comédie musicale, du mélodrame et de la tragédie.

LA MUSIQUE

J'ai opté pour exclure de l'histoire la présence des personnages sur scène et les playbacks qui caractérisent le show de travesti. Ce qui m'a intéressé, en abordant le genre musical, ce sont les coulisses du spectacle, comme miroir et reflet de l'intimité des personnages.

Dans MOURIR COMME UN HOMME les moments musicaux sont des chansons et des mélodies a capella, plus proches des moments passés entre la distraction et l'intimité, quand on chantonne en exécutant une tâche quotidienne, que de la spectacularisation et la théâtralisation de l'acte de chanter.

La tradition du film musical veut que l'on interrompe l'action et son rapport avec le temps dramatique pendant les chansons - et c'est cela ce que j'ai voulu respecter, ainsi que les sujets des chansons dans leur façon d'exprimer des états d'âme et de refléter l'intériorité à la fois des personnages et du fil narratif qui se tisse.

J'ai opté aussi pour remplacer l'imaginaire des chansons en espagnol ou en italien, qui caractérisent le show de travesti du sud de l'Europe, par des chansons populaires en portugais dont les interprètes originaux (Marco Paulo, José Cid, António Variações et Paulo Bragança) ont été, et sont toujours, aussi ridiculisés et minorisés tout comme les individus qui ont inspiré cette histoire. Je ne l'ai pas fait par souci de naturalisme ou pour coller à une iconographie camp, mais parce que je reconnais en certains de ces mots et de ces mélodies une poésie qui, malgré sa simplicité, possède un peu de cette fantaisie amoureuse si prégnante chez les personnages de Tonia et de Rosário.

LE MÉLODRAME

À l'inverse du drame social ou psychologique, les conventions du mélodrame se caractérisent par un excès qui contamine la vraisemblance de l'histoire et la crédibilité des personnages. Les histoires de beaucoup de personnes contactées pendant la recherche avant l'écriture du scénario contredisent, cependant, cet « excès de réalité » dont on accuse généralement le mélodrame et qui, je pense, est la principale raison de sa décadence dans l'histoire du cinéma.

« L'excès de réalité » est souvent le résultat d'une médiation entre ce que l'on considère comme normal et tout ce qui dépasse les frontières de cette même « normalité ». Les personnages de MOURIR COMME UN HOMME (ainsi que leurs histoires et les rapports entre eux), se sont exclus ou ont été exclus de ce modèle. Ils ont un souhait extrême de leur propre vérité, d'une entente entre ce qu'ils éprouvent et ce qu'ils laissent voir, ce qui provoque un point d'ébullition. C'est à ce point là que les conflits surgissent et qu'apparaît la rupture avec les conventions de ce qui est socialement admissible.

LA TRAGÉDIE

Au contraire du drame, où la tension se situe dans l'incapacité de l'individu à s'adapter à sa situation, dans la tragédie c'est le caractère inexorable de ses actions qui subsiste. Le drame surgit parce que le personnage ne sait pas aérer ses émotions ni ses actions par rapport au contexte, mais la tragédie vient souligner un abîme insurmontable entre la vérité de l'individu et la conduite que la société lui impose. La tragédie survient car le personnage est obligé de rester fidèle à son rôle, quitte à en mourir, et dénonce de ce fait l'urgence d'un changement de la société.

Sans distanciation on ne peut pas distinguer le drame de la tragédie. C'est la principale raison, pour laquelle il ne serait pas possible de transformer immédiatement des personnes réelles en personnages tragiques, et j'ai dû créer ceux de Tonia et Rosário. De plus, en écrivant le scé-nario, j'ai senti qu'il fallait fuir l'inexorabilité



Ces photos, qui font tant penser à la mélancolie des images de William Eggleston et aux femmes solitaires d'Edward Hopper, m'ont amené au deuxième grand mouvement du film, le voyage à la campagne de Tonia et Rosário. Dans cette "partie de campagne", ils se perdent dans la forêt pour rencontrer l'énigmatique Maria Bakker qui fonctionne ici comme un double et un contrepoint au personnage de Tonia. Tonia se voit alors confrontée à sa destinée, et va comprendre que le voyage qu'elle a commencé est bien long et sans retour.

Son corps, corrompu par la maladie, en est l'exemple le plus vif et le plus tragique. Par conséquent, la forêt de Maria Bakker n'est pas tant la forêt enchantée des contes de fées, qu'une forêt sombre et impénétrable.

LES ACTEURS

Quelques personnes que j'aie connues pendant les recherches préparatoires à l'écriture du scénario ont servi de modèles et sont devenues mes personnages. Ce fut un travail d'approche lent et parfois difficile, mais qui m'a permis d'écrire cette histoire en pensant à des corps réels, à des personnes de chair et d'os. Je sais comment elles marchent, comment elles regardent, comment elles parlent. Ce ne sont pas des images abstraites couchées sur une feuille de papier, elles respirent l'air qui nous entoure. Je suis convaincu qu'il m'aurait été impossible de faire ce film sans l'émotion et la générosité de ces personnes-là.











liberté d'expression.



